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“党的二十大报告提出，加大
文物和文化遗产保护力度，加强
城乡建设中历史文化保护传承，
建好用好国家文化公园。对今后
一个时期的文化遗产保护和利用
工作提出了新的更高要求。”北庭
学研究院文物保护部主任胡涛
说，“北庭故城遗址是新疆首批世
界文化遗产，我们要认真学习贯
彻党的二十大精神，立足北庭故
城遗址，不断创新保护和开发理
念，深入挖掘北庭故城蕴涵的文
化价值和社会价值，让更多的人
了解北庭故事，进一步铸牢中华
民族共同体意识。”

“为深入学习贯彻党的二十
大精神和《大遗址保护利用“十四
五”专项规划》，推动北庭学研究
深入开展，目前，我们正在研究2
个区级、1 个州级北庭学课题。”
胡涛介绍，随着丝绸之路经济带
的崛起和北庭故城遗址被列入
世界文化遗产名录，北庭故城遗
址得到了更好的保护和开发，越
来越多的专家学者参与到北庭
故城遗址考古发掘和北庭学研
究中来。今年 7 月，第六届新疆
北 庭 学 研 讨 会 在 厦 门 成 功 举
办。研讨会围绕北庭故城、鼓浪
屿考古发掘和历史研究、世界文
化遗产视域下的北庭故城等内
容，集中展示了北庭学研究的丰
硕成果。

党的二十大报告指出，坚持
以文塑旅、以旅彰文，推进文化和
旅游深度融合发展。

“研学游已经成为当前文旅
融合的新亮点，如何吸引更多的
年轻人走进北庭，是我们一直在
思考的问题。”胡涛说，以前的讲
解是单向传播，缺乏互动性，往往
不能形成很强的记忆点，年轻人
听完就忘记了，如今通过数字化
技术展示鲜活历史场景，不断提
升文物的亲和力，让大家愿意听、
听得懂。

近年来，北庭故城遗址先后被
列为全国中小学研学实践教育基
地、自治区爱国主义教育基地和
社会科学普及基地，吸引了越来
越多的游客走进北庭故城国家考
古遗址公园，感受了解北庭故城
的历史文化。今年以来，遗址公
园内的高昌回鹘佛寺遗址博物馆
建设完成了 10 多个数字化展示
改造项目，游客可以通过数字影
片、场景投影、VR望远镜等技术
和设备沉浸式体验千年前的北庭
历史。

“接下来，我们将以党的二十
大精神为指引，贯彻执行《大遗址
保护利用“十四五”专项规划》，立
足北庭故城遗址的实际情况，持
续改革创新，更好统筹保护与利
用、保护与发展的时代需求。”胡
涛说。

基层干部心声

胡涛：

统筹保护和发展
持续讲好北庭故事

本报记者 杨鹤

州工信局下好高质量发展“先手棋”

聚“链”集“群”破“零” 吹响工业发展新号角
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“蘑菇”夫妻的致富经
本报记者 阿依加玛丽·列提甫 王硕 岳鹏程

记 者 走 基 层记 者 走 基 层··乡 村 振 兴乡 村 振 兴

12月19日下午，伴随着嘎吱嘎吱的踏
雪声，记者一行来到呼图壁县五工台镇中
渠村，道路两边一排排矮矮的砖房引起了
记者的注意。

“来来来，快进来，这是我家的大棚……”
村民马忠文热情地邀请记者参观他家的蘑
菇大棚。棚内，一排排菌棒整齐有序地摆放
着，马忠文的爱人陈冬娣戴着薄膜手套，拖着
蓝色的塑料筐，动作娴熟地采摘蘑菇。

聊天得知，50岁的马忠文是中渠村村
民，早些年卖过菜跑过车。2014 年，听朋
友说种植蘑菇见效快、经济效益高，让他动
了心，索性关了菜店开始种植蘑菇。

功夫不负有心人。马忠文夫妻二人
起早贪黑，辛勤劳动，大棚种植效益逐年提
高，从最初的1个大棚发展到现在10个大
棚，年纯收入高达30万元左右。

“老马，你快点，我们赶天黑要干完。”
“最近订单太多了，咱家蘑菇品质好，

今天采收，明天就能上桌……”
陈冬娣一边儿干着活还一边儿不停地

喊马忠文快点儿摘。夫妻俩分工明确，早
晨不到8点就进棚，马忠文负责每天定时给
菌棒喷水、通风，陈冬娣则忙着采摘蘑菇。

“一天能采600多公斤，晚上就发走了，
家里光送货的车就有3辆！”马忠文边笑边说，

他告诉记者，蘑菇10天就能出一茬，主要销
往呼图壁县各大饭店和蔬菜批发市场及周
边县市。经过这几年的摸索试种，他的种植
技术已成熟，蘑菇品质和产量稳定，效益相
当可观。

蘑菇棚里催生小康希望，乡村产业发
展得越来越红火，如今原本外出打工赚钱
的乡亲们在家门口就能实现就业。马忠文
家的10个蘑菇大棚带动村集体经济增收的

同时，还解决了当地部分劳动力就业，每年
还能够提供不少临时务工岗位。“10个大棚
的工作量非常大，蘑菇采摘和装袋时，需要
雇20多位村民，他们每天的工钱都在260
元左右。”马忠文告诉记者。

大棚内散发着蘑菇的清香，说起来年
的愿望，马忠文说：“明年我要种植茶树
菇，争取扩大规模，多种几个棚，把蘑菇种
植业发展壮大，带动更多乡亲增收致富。”

12月19日下午，在呼图壁县五工台镇中渠村村民马忠文家的蘑菇种植大棚里，夫妻
俩正在采摘蘑菇。 本报记者 阿依加玛丽·列提甫 摄
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党的二十大报告强调，坚持把发
展经济的着力点放在实体经济上，推
进新型工业化，加快建设制造强国、质
量强国、航天强国、交通强国、网络强
国、数字中国。

本报讯 记者王薇、通讯员孙嘉汝报
道：工业强则经济强，工业兴则百业兴。工
业作为实体经济的主体部分，促进工业高
质量发展是经济高质量发展的基础和关
键。以全面学习贯彻落实党的二十大精神
为核心、主线，我州完整、准确、全面贯彻新
发展理念，强化“大抓工业、抓大工业”意
识，吹响新征程工业发展号角。

昌吉州工业和信息化局党组书记刘锡
鸿介绍说，构建新发展格局，于工业经济而
言，就是形成符合昌吉州发展实际的现代
工业产业体系。州党委明确的功能区划定
位和谋划构建的“15+4”产业体系、23个产
业集群，都是符合昌吉州工业经济发展现
状、发展特色和发展趋势的。自治区党委
十届五次全会提出的“八大产业集群”让我
们进一步精准摸清了昌吉州工业发展的长
短板、优劣势。围绕昌吉州八大优势产业
（煤炭、煤电、现代煤化工、矿产开采加工、
有色金属、页岩油气加工、食品加工和纺织
服装）、七大新兴产业（新能源、新材料、装
备制造、生物医药、节能环保、新型建材、数
字产业）和四大前瞻产业（汽车、氢能、储
能、医疗器械），贯彻落实党的二十大精神，
我州将进一步在聚“链”集“群”破“零”上下

功夫，释放资源、区位和产业基础优势，把
产业集群作为推动高质量发展的“先手棋”

“主攻点”，将锚定重点链条，切实发挥“链
长”制作用，着力促进生物基新材料、硅基、
铝下游精深加工、页岩油气加工、先进高分
子材料、输变电装备制造等9条重点产业
链和18个细分赛道延链补链强链，推动重
点项目的谋划打造和落地建设。要形成产
业梯队，逐步构建“链主拉动、配套跟进、集
群发展”模式，以重点产业链集聚为基础，
以重点项目为支撑，培育壮大23个县域产
业集群。重点支持蓝山屯河生物降解材
料、中泰化学高分子材料、特变电工智能电
缆、雅澳科技生物基再生纤维、北三台精密
铸造“五大产业园”建设，加快构建形成契
合时代特征、富有昌吉特色的现代工业产
业体系，努力实现产业基础高端化、产业链
条现代化、产业发展集群化，成为新疆工业
高质量发展先行区、样板区和新疆经济可
持续发展的重要支撑。

12月17日，在新疆中泰化学阜康能源
有限公司研发中心，高抗冲特种树脂生产线
机器轰鸣，工作人员正在对生产装置进行调
试。“我们自主研发生产的AGR高抗冲树脂
产品成功打破国外技术垄断，填补国内空
白，还牵头起草了丙烯酸共聚聚氯乙烯树脂
国家标准。”该研发中心主任张德龙说。这
不仅是企业发展历程中一个重要里程碑，更
是我州壮大新兴产业发展的成果之一。

“产业集群的‘链主’企业自身实力雄
厚，占主导地位，抓住了‘链主’企业就抓住
了产业链的‘牛鼻子’。”刘锡鸿说，围绕

“15+4”产业体系，我州将引导特变电工股
份有限公司、新疆蓝山屯河科技股份有限
公司等“链主”发挥引领和主导作用，通过

“一企带一链、一链成一片”，构建“链主拉
动、配套跟进、集群发展”的战略性新兴产
业高质量发展良好格局。

目前，全州战略性新兴产业集群涉及规
模以上工业企业100家，预计2022年实现产
值787亿元，同比增长23.9%；信息服务业规
模以上企业10家，预计2022年主营业务收入
48亿元。新疆中泰化学阜康能源有限公司
申报国家中小企业特色产业集群，东方电气
（新疆）新能源高端装备制造基地项目首台风
力发电主机于木垒成功发运，全疆唯一一个
工业互联网标识解析二级节点建成运营。

“我州聚势战略性新兴产业特色化集
群化，推动新型工业化高质量发展正当其
时。”刘锡鸿表示，全州工信系统将全面贯彻
党的二十大精神和中央经济工作会议精神，
认真落实区、州党委部署要求，以“强基、谋
链、扩群、破零”为重点，狠抓链式集群发展，
加快建设中泰化学高分子材料等产业园，加
快推动以东方希望新能源、协鑫新能源等为
龙头构建的“硅光伏、硅电子、硅合金”产业
链，建成自治区重要的新材料产业基地。同
时，加快打造木垒（准东）千万千瓦级新能源
基地，切实在新能源、新材料和装备制造等

“新赛道”抢占先机、跑出加速度。


